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Мне захотелось узнать о Дмитрии побольше. 
– Вас интересует моя жизнь? – на время ото-

рвавшись от главной темы нашего разговора 
произносит старший лейтенант Спивак. – Да не 
было в ней ничего такого, всё, вроде бы, как у 
всех: родился, учился, а потом женился.

Поскромничал Дмитрий, возраст 32 года, 
конечно же, не такой уж и большой, кстати, на 
вид ему больше 25 не дашь, и в то же время, как 
вскоре выяснилось из разговора, в его жизни 
было немало интересного.

– Город Остров, где я родился и где прошла 
моя юность, мне очень нравится. Находится он 
в Псковской области, не такой уж и большой, 
но зато очень зелёный и красивый. А ещё он до 
сих пор пропитан историей, – задумчиво произ-

носит Дмитрий. – Рядом протекает река с гром-
ким названием Великая, которая впадает в Чуд-
ское озеро. Вблизи нашего города находится 
военный аэродром, с его взлётно-посадочной 
полосы, то и дело наполняя всё вокруг грохотом 
мощных реактивных турбин, стартовали в небо 
ракетоносцы. Мы с друзьями могли часами лю-
боваться этим зрелищем.

– И вы решили…
– Быть военным, служить в черноморской 

авиации, о которой мне много рассказывал 
отец, я действительно уже в то время мечтал.

Дмитрий из семьи военных, его отец майор 
Павел Владимирович Спивак большую часть 
своей жизни отдал службе в армии, мать Елена 
Ивановна работала в местной сберкассе.

– Поэтому всё, что мне оставалось, это идти 
по стопам отца, его гены передались мне, я ре-
шил продолжить семейную династию военных. 

Гены генами, а вот дальнейшая судьба не 
сразу согласилась пойти навстречу Дмитрию. В 
своё время он успешно окончил гимназию, при-
чём с военно-морским уклоном. И что дальше?

– Как-то ещё во время моей учёбы в гимна-
зии к нам прибыл офицер из горвоенкомата, 
поинтересовался, мол, кто из нас и куда соби-
рается поступать. Дошла очередь и до меня. «В 
Нахимовское училище в Санкт-Петербурге не 
желаешь поступать? – поинтересовался офи-
цер. – Отзывы о тебе хорошие, учишься нор-
мально». Я пожал плечами: мол, с отцом надо 
посоветоваться.

– Во-о-он куда хватил! – произнёс отец. – 
Куда ни шло техником, инженером, а ты, оказы-
вается, моряком решил стать. Дело это, сынок, 
очень непростое, хотя со здоровьем у тебя вро-
де бы всё в порядке, спортом занимаешься, в 
школьном аттестате четверки и пятёрки. 

– А ведь действительно, в то время моряков 
я видел разве что в кино, и вдруг… – улыбается 
Дмитрий.

Несмотря на то, что отбор кандидатов был 
очень строгим, в Нахимовское военно-морское 
училище Дмитрий Спивак, как он сам выразил-
ся, поступил «без сучка и задоринки».

(Окончание на 3-й стр.)

Начальник радиотехнической системы 
ближней навигации (РСБН). Именно так име-
нуется должность старшего лейтенанта Дми-
трия Спивака, с которым мы встретились 
во время моей очередной командировки на 
аэро дроме Качинского смешанного авиаци-
онного полка. Дмитрий с удовольствием рас-
сказывал о РСБН, а ещё о том, какую важную 
роль она играет при нахождении самолётов и 
вертолётов в воздухе. Данный авиационный 
комплекс работает в системе полярных коор-
динат, обеспечивает экипажи навигационной 
информацией (наклонной дальностью и ази-
мутом). Подключаясь к системе РСБН, лётчик 
имеет возможность на удалении до 400 ки-
лометров с высокой точностью получать ин-
формацию об азимуте и дальности до своего 
аэродрома.
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День памяти и скорби

От моря 
до неба

Т в о и  л ю д и ,  ф лот

День памяти и скорби севасто-
польцы и моряки-черноморцы на-
чали в ночь на 22 июня акцией «Све-
ча памяти». Всероссийская акция 
проходит уже несколько лет, и к ней 
подключается все больше и больше 
участников. Напомним читателю, что 
первая мина, сброшенная немецким 
бомбардировщиком, по ошибке лёт-
чика-штурмана упала не на фарва-
тер главной базы в 3 часа 48 минут, 
а на улицу Подгорная (ныне Нефёдо-
ва). От мощного взрыва погибло не-
сколько десятков мирных жителей. 

Они погибли во сне, так и не узнав, 
что началась самая страшная война 
в истории Отечества. В акции приня-
ли участие сотни юношей и девушек, 
как учащаяся молодежь, так и пред-
ставители патриотических органи-
заций города. Всего было зажжено 
1.418 поминальных свечей – по числу 
дней Великой Отечественной вой ны.

Утром 22 июня состоялся цере-
мониал памяти у Мемориала геро-
ическим защитникам Севастополя 
1941–1942 годов. В нем приняли уча-
стие губернатор Севастополя Сер-

гей Меняйло, и.о. председателя 
Законодательного собрания Сева-
стополя Екатерина Алтабаева, врио 
заместителя командующего ЧФ по 
работе с личным составом капитан 
1 ранга Вячеслав Витольд, пред-
ставители ветеранских организаций 
флота и города, духовенства, офи-
церы запаса и в отставке, казаки, 
гости нашего города. Цветы к мемо-
риалу возложили члены делегации 
города-героя Смоленска. 

(Окончание на 6-й стр.)

22 июня – дата особенная для Севастополя. Современная Россия отмечает её как День па-
мяти и скорби: 22 июня 1941 года началась Великая Отечественная война, самая страшная и 
кровопролитная для нашей страны. Сегодня можно с уверенностью сказать, что самые первые 
бомбы, а ими стали германские донные магнитные мины, упали именно на наш Севастополь. 
Ещё спали мирным сном советские города, ещё не вступили в бой пограничные заставы, ещё не 
проснулись от грохота артиллерийских разрывов приграничные гарнизоны, а Севастополь уже 
понёс потери среди мирного населения. Пусть на минуты, но раньше других городов и посёлков, 
раньше других дивизий, полков и эскадрилий. Поэтому именно в Севастополе сразу отмечаются 
две даты – День начала войны и День памяти самых первых жертв войны. Это не одно и то же.

В СЕРДЦАХ НАВЕЧНО
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Подписка

События и факты

В Севастополе на территории 
спортивного центра морской фи-
зической подготовки ЦСКА прош-
ли соревнования среди семей 
военнослужащих Черноморско-
го флота «Папа, мама, я – спор-
тивная семья». Мероприятиями 
были охвачены все ведущие со-
единения и части флота. В общей 
сложности участвовала 21 семья. 
Состязание предусматрива ло 
прохождение полосы препятствий 
на время. 

Первое место завевала семья 
матроса контрактной службы Ни-
колая Ошомок из зенитного ра-

кетного полка. Она преодолела 
дистанцию за 2 минуты 39 се-
кунд. Более того, супруга Нико-
лая – Ольга победила в номина-
ции «Лучшая мама». 

На вторую ступень пьедестала 
поднялась семья капитана Рома-
на Ольденбургера – помощника 
командира авиационного полка 
по физподготовке, кандидата в 
мастера спорта по гребно-па-
русному двоеборью и гребле на 
шлюпках. Он был признан побе-
дителем в номинации «Лучший 
папа» и награждён футболкой и 
бейсболкой с флотской символи-

кой. Его жена Наталья тоже воен-
нослужащая, главный корабель-
ный старшина. Десятилетний 
Максим старался не отставать 
от своих спортивных родителей. 
Они преодолели дистанцию за 
2,54.

Третье место заняла семья ка-
питана Романа Коваленко из бри-
гады разведки, отстав лишь на 
секунду от серебряных призёров. 

В номинации «Лучший ребенок» 
победителем стал Егор Селюков 
(награжден кепкой и вымпелом 
спорткомитета ЧФ). В номинации 
«Лучший рисунок» победила се-

мья заместителя командира сто-
рожевого корабля «Ладный» по 
работе с личным составом капи-
тана 3 ранга Олега Леписевича. 
Семья офицера плавсостава по-
лучила в награду торт. 

Победители и призёры были 
награждены кубками, календа-
рями, грамотами. Впрочем, без 
подарков не остался никто, все 
участники соревнований получили 
сувениры с символикой Севасто-
поля и Черноморского флота.

Владимир ПАСЯКИН
Фото Дмитрия Рыжкова

Папа, мама, я — спортивная семья

Начальником морской авиации Черноморского 
флота назначен полковник Сергей Боднарук.

Сергей Владимирович Боднарук родился 5 июня 1968 
года в польском городе Щецин.

В 1989 году окончил Харьковское высшее военное 
авиационное училище лётчиков имени дважды Героя 
Советского Союза С.И. Грицевца, а в 2001 году – ко-
мандный факультет Военно-воздушной академии имени 
Ю.А. Гагарина.

Полковник Боднарук последовательно прошёл офи-
церские должности от старшего лётчика авиационного 
полка истребителей-бомбардировщиков авиационной 
дивизии Западной группы войск СССР до заместителя 
командира по лётной подготовке центра боевого приме-
нения и переучивания лётного состава Морской авиации 
в городе Ейске.

Офицер награждён орденом Мужества, медалью ор-
дена «За заслуги перед Отечеством» II степени, ведом-
ственными наградами Министерства обороны.

Прежний начальник морской авиации ЧФ полковник 
Геннадий Загонов назначен на должность начальника 
Войск противовоздушной обороны и авиации Северного 
флота

Капитан 1 ранга Вячеслав ТРУХАЧЁВ,
начальник отдела  

информационного обеспечения 
Черноморского флота

Назначение

27 июня исполняется 55 лет выпуску лейте-
нантов факультета политсостава ВВМУ им. М.В. 
Фрунзе. «Инженеры человеческих душ» – так их 
называли курсанты других факультетов училища.

Из 200 выпускников факультета по окончании 
службы 10 человек вышли в запас в воинском зва-
нии контр-адмирала, один в звании вице-адмирала. 
Каждый четвёртый выпускник был распределён для 
прохождения дальнейшей службы на Черноморский 
флот. Они исполняли обязанности заместителей ко-
мандиров по политчасти надводных кораблей, под-
водных лодок, воинских частей авиации, береговых 
войск.

Абсолютное большинство офицеров были уволены 
в запас по выслуге лет в воинских званиях капитана 
1 ранга и полковника, значительная часть награждена 
правительственными наградами.

В настоящее время ветераны флота принимают 
участие в патриотическом воспитании военнослужа-
щих Черноморского флота и молодёжи города.

Комитет ветеранов Черноморского флота, совет 
ветеранов политуправления и отдела воспитательной 
работы искренне поздравляют выпускников ВВМУ 
им. М.В. Фрунзе 1961 года (факультет политсостава) 
с юбилеем, желают крепкого здоровья, активной жиз-
ненной позиции.

Выпуску — 55 лет

Óâàæàåìûå чèòàòåëè!
Çàêàí÷èâàåòñÿ ïîäïèñêà  
íà ãàçåòó «Ôëàã Ðîäèíû»  
íà 2-å ïîëóãîäèå 2016 ãîäà.

Æèòåëè Ñåâàñòîïîëÿ ìîãóò îôîð-
ìèòü ïîäïèñêó â ïî÷òîâûõ îòäåëåíèÿõ 
ñâÿçè è âî «Ôëàãå Ðîäèíû». Æèòåëè 
äðóãèõ ãîðîäîâ Êðûìà ìîãóò îôîðìèòü 
ïîäïèñêó, âûñëàâ äåíüãè ïî àäðåñó:

299050, ã. Ñåâàñòîïîëü-50, óëèöà 
Ìîêðî óñîâà, 5, èçäàòåëüñòâî ãàçåòû 
«Ôëàã Ðîäèíû».

Òåëåôîí äëÿ ñïðàâîê: 59-97-26.
Åäèíàÿ ïîäïèñíàÿ öåíà íà 6 ìåñÿöåâ –  

480 ðóáëåé.

Подписка на «Флаг Родины» продолжа-
ется. Практически ежедневно из соедине-
ний, частей и учреждений Черноморского 
флота, а также от ветеранских организа-
ций поступает информация о подписав-
шихся на «Флажок». Буквально на днях нам 
принесли очередную приятную новость. А 
было это так.

…В дверь кабинета постучали. На пороге – 
высокий, бодрый, с улыбкой на лице ветеран. И 
хотя одет он был по «гражданке», человеку, зна-
комому с историей авиации ЧФ, нетрудно было 
узнать в нём бывшего заместителя командую-
щего военно-воздушными силами Черномор-
ского флота по воспитательной работе генерал-
майора авиации в отставке Анатолия Серикова. 
Действительно, вряд ли найдётся среди черно-
морских авиаторов человек, который бы не знал 
Анатолия Васильевича. Причём не только среди 
ветеранов, но и тех, кто служит сейчас. 

Как выяснилось из разговора, поводом для 
сегодняшнего посещения «Флага Родины» 
была организация подписки на газету.

– Прибыл по заданию ведущего инспек-
тора группы инспек торов управления ко-
ман ду ющего Черномор ск им флотом ге-
нера л-лейтенанта Анатолия Фёдоровича 
Домненко, – по-военному чётко произнёс гене-
рал-майор Анатолий Сериков.

Анатолий Васильевич ценит и ува жает 
«Флажок», подписывается на него вот уже 
на протяжении сорока лет подряд, «своего 
рода юбилей». И не только он. Как выясни-
лось чуть позже из разговора по телефону 
с ещё одной известной на флоте личностью 
контр-адмиралом Юрием Ивановичем Сав-
киным, он тоже ценит и уважает флотскую 
газету, как и Анатолий Васильевич, регуляр-
но подписывается на неё вот уже без малого 
сорок лет. Юрий Иванович произнёс ещё и 
такую фразу: «Она помогает нам воспиты-

вать молодёжь в духе любви и преданности 
к своей Родине».

Как выяснилось, в группе инспекторов – ве-
теранов управления ЧФ на «Флажок» подпи-
сались все 25 генералов и адмиралов. Среди 
них контр-адмирал Евгений Андреевич Кобцев, 
генерал-лейтенант Анатолий Фёдорович До-
мненко и другие.

Журналисты «Флага Родины» благодарят ве-
теранов за оказанную им помощь в проведении 
подписной кампании, надеются, что дружба и 
сотрудничество между нами будут продолжать-
ся и дальше. В свою очередь, в меру своих сил 
и возможностей, мы будем оказывать ветера-
нам посильную помощь в воспитании молодё-
жи в духе любви и преданности своей Родине.

Корреспондент «Флага Родины»  
Юрий БОГОМОЛОВ

Спасибо за поддержку!

Сегодня отмечает свое 70-летие главный документо-
вед отдела одного из ведущих управлений штаба Черно-
морского флота Владимир Ананьевич Дорошенко.

После окончания Черноморского ВВМУ им. П.С. На-
химова его служба была непрерывно связана с Военно-
Морским Флотом.

С 2000 года по настоящее время капитан 1 ранга в 
отставке Владимир Дорошенко продолжает трудиться в 
штабе ЧФ.

Командование, личный состав управления штаба Чер-
номорского флота сердечно поздравляют Владимира 
Ананьевича с 70-летним юбилеем, искренне желают ему 
крепкого здоровья, благополучия, успехов в делах и дол-
гих лет счастливой жизни.

Поздравляем!

22–23 июня в Ташкенте состоялось двух-
дневное заседание Совета глав государств-
членов Шанхайской организации сотрудни-
чества с участием 18 стран. По традиции в 
мероприятиях ШОС на высшем уровне при-
нял участие Президент России Владимир 
Путин.

Визиты в Ташкент и Шанхай Владимир Пу-
тин обсудил с постоянными членами Совета 
безопасности РФ. Помимо обсуждения внеш-
неполитических итогов Петербургского между-
народного экономического форума, состоялся 
обмен мнениями по темам повестки прези-
дента на предстоящие дни. «А именно по про-
блематике ШОС в контексте визита Владимира 
Путина в Узбекистан и по двусторонним рос-
сийско-китайским отношениям в свете визита 
главы государства в Китай, который состоится 
25 июня», – сообщил пресс-секретарь Прези-
дента России Дмитрий Песков.

Как рассказал журналистам помощник пре-
зидента Юрий Ушаков, в столице Узбекистана 
главы государств обсудят конкретные шаги по 
дальнейшему совершенствованию деятель-
ности ШОС. Прежде всего речь идет о раз-
витии сотрудничества по таким приоритет-
ным направлениям, как безопасность, борьба 
с терроризмом, экстремизмом и наркотрафи-
ком, а также экономика и гуманитарные связи. 
Стороны обменяются мнениями по ключевым 

региональным и глобальным проблемам, ка-
сающимся, главным образом, Афганистана и 
Ближнего Востока.

Что касается реализации итогов саммита 
ШОС в Уфе в июле 2015 года, то важнейшим 
шагом станет утверждение меморандумов об 
обязательствах Индии и Пакистана, которые 

намерены получить статус государства-члена 
ШОС. Таким образом, процесс приема этих 
двух стран в организацию вступит в оконча-
тельную стадию.

Особое внимание было уделено торгово-
экономическому взаимодействию в рамках 
ШОС. Речь шла о сотрудничестве в области 
торговли и инвестиций, транспорта, энерге-
тики, финансов, сельского хозяйства, теле-
коммуникаций, осуществлении совместных 
инфраструктурных проектов.

По словам Ушакова, главным итоговым до-
кументом саммита стала Ташкентская деклара-
ция, в которой зафиксированы консолидирован-
ные подходы государств-членов к дальнейшему 
развитию ШОС, согласованные оценки по клю-
чевым международным проблемам. Главы го-
сударств приняли пакет документов, среди ко-
торых – План действий на 2016–2020 годы по 
реализации принятой на саммите ШОС в Уфе 
Стратегии развития организации до 2025 года.

«На полях» саммита ШОС Владимир Путин 
провёл ряд двусторонних встреч, в том числе 

переговоры с премьер-министром Индии На-
рендрой Моди. В ходе беседы стороны об-
судили ход подготовки запланированного на 
осень этого года визита российского лидера 
в Индию.

Следом Владимир Путин посетит с офици-
альным визитом Китай по приглашению его 
председателя Си Цзиньпина. Юрий Ушаков на-
помнил, что КНР продолжает оставаться важ-
нейшим торговым партнёром России. В ходе 
переговоров главы государств обсудят основ-
ные вопросы экономического сотрудничества, 
включая расширение кооперации в финан-
совой и инвестиционной сферах, углубление 
межрегионального диалога, реализацию круп-
ных проектов в энергетике, гражданское ави-
астроение.

Масштабной задачей, которой также кос-
нутся лидеры, является сопряжение строи-
тельства Евразийского экономического со-
юза и Экономического пояса Шелкового пути. 
Именно ее реализация позволит в перспекти-
ве сформировать общее экономическое про-
странство.

В повестку переговоров Путина и Си Цзинь-
пина включены все основные проблемы гло-
бальной повестки дня. Особый акцент будет 
сделан на взаимодействии в рамках ООН, 
БРИКС, «Группы двадцати» (в том числе с уче-
том председательства КНР и предстоящего 
саммита в сентябре в Ханчжоу). Запланиро-
вано подписание нескольких десятков двусто-
ронних межгосударственных и коммерческих 
документов, однако Юрий Ушаков пока не стал 
говорить, каких именно.

Виталий ПЕТРОВ,
«Российская газета»

В Пекин через Ташкент
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«Юнармия» на марше

Начальник главного шта-
ба Всероссийского военно-
патриотического движения 
« Ю н а р м и я » о л и м п и й с к и й 
чемпион по бобслею Дми-
трий Труненков (на снимке) 
пообщался с юнармейцами 
Севастополя и побывал вме-
сте с ними в «Артеке».

Эта встреча прошла в Спортив-
ном центре морской и физической 
подготовки ФАУ МО РФ ЦСКА в 
Севастополе. Гостеприимная хо-
зяйка – руководитель центра Ок-
сана Тараненко тепло встретила 
московского гостя и ребят, с ко-
торыми уже успела познакомиться 
в ходе недавнего телемоста. По-
сле этого телемоста знаменитый 
спортсмен приехал поздравить 
юнармейцев со вст уплением в 
ряды Всероссийского военно-па-
триотического движения, а также 
вручить благодарственные грамо-
ты «За активную работу при созда-
нии движения „Юнармия”». 

В рамках встречи юнармейцы 
пообщались с олимпийцем, кото-
рый охотно рассказал ребятам о 
своём спортивном и жизненном 
пути, поинтересовался их успеха-
ми, ответил на вопросы и позна-
комился с теми, кто делает уве-
ренные шаги в спорте. Ребята 
получили автографы и сфотогра-
фировались на память с прослав-
ленным спортсменом.

Дмитрий Труненков недавно 
возглавил штаб Всероссийского 
военно-патриотического движе-
ния «Юнармия». Министр обороны 
РФ генерал армии Сергей Шой-
гу после приветственной речи к 
участникам Первого всероссий-
ского слета юнармейцев вручил 
н о в о и с п е ч ё нн о м у н ач а ль ник у 
главного штаба флаг «Юнармии», 
представил его. При этом Министр 

обороны РФ подчеркнул, что цель 
«Юнармии» – воспитывать патри-
отов, а не кадры для Вооружённых 
Сил. 

Эту же мысль провёл в ходе об-
щения с юнармейцами в Севасто-
поле и Дмитрий Труненков. 

– Главная идея – это патрио-
тизм, – подчеркнул он. – Конечно, 
мы обращаемся к истории движе-
ния. Мы оттуда возьмём военно-
спортивные игры и курирование 
детских отрядов военизированны-
ми подразделениями. Но самое 
главное, мы будем привлекать де-
тей к здоровому образу жизни и 
развивать таланты отдельно взя-
тых личностей. На примере выда-
ющихся спортсменов подрастаю-
щее поколение будет стремиться к 
собственным рекордам, ведь цель 
«Юнармии» – воспитать здоровых, 

патриотически настроенных граж-
дан. 

В ходе беседы олимпиец пообе-
щал юнармейцам-яхтсменам при-
нять участие в одной из городских 
регат. 

Ребят интересовал путь спорт-
смена к олимпийскому золот у, 
чемпионскому титулу. Дмитрий 
Труненков откровенно признался: 
«Был такой момент, когда хотелось 
бросить всё. Хотелось „завязать” 
со спортом и не возвращаться. Но 
потом я переубедил себя и стал 
готовиться к Олимпийским играм 
в Сочи. Ещё целых четыре года по-
сле неудачи выдерживал жёсткий 
ритм и напряжение тренировок, 
упорно готовился, и Бог вознагра-
дил меня».

Олимпийцу были представлены 
и юнармейцы, добившиеся опре-
делённых спортивных результатов. 

В их числе яхтсмен Александр То-
карев – младший сын участника 
Олимпийских игр в Пекине стар-
шего мичмана Алексея Токарева. 

Когда его спросили: «Как тебе 
сегодняшняя встреча, что интерес-
ного для себя вынес?», Александр 
ответил: «То, что если у тебя что-то 
не получается, нужно взять волю в 
кулак и идти до конца».

И в этом плане ему есть на кого 
равняться. Отец и мама – яхтсме-
ны. Отец – олимпиец, мама – тре-
нер. Старший брат Максим был 
объявлен яхтсменом года по ито-
гам 2014 года.

Севастопольским спортсменам 
тоже есть чем гордиться, и они 
охотно делились своими успеха-
ми с олимпийским чемпионом. В 
числе юнармейцев и Арина Латы-
нина – серебряный призёр чемпи-

оната мира по парусному спорту. 
Она стала победительницей и в не-
давних региональных соревнова-
ниях «Паруса России». 

 Рассказала о себе и Влада По-
дыряка. Она недавно вернулась со 
всероссийских соревнований по 
парусному спорту, где завоевала 
три медали разной пробы. А ведь 
ей всего 10 лет.

– Я хочу стать великой яхтсмен-
кой, – призналась Влада, – чтобы 
меня Путин узнал.

Вместе с олимпийским чем-
п и о н о м в о с е м ь с е в ас т о п ол ь-
ских юнармейцев отправились на 
празднование дня рождения зна-
менитого детского лагеря «Артек». 

– Там ребята приняли участие 
в праздничных мероприятиях по 
случаю 91-й годовщины «Артека», – 
рассказывает Оксана Тараненко. – 
Они прошли несколько спортив-

ных мастер-классов, встретились 
с чемпионами. И в частности, с 
двукратным олимпийским чемпио-
ном, единственным в истории об-
ладателем 8 олимпийских наград 
в прыжках в воду Дмитрием Сау-
тиным, двукратной олимпийской 
чемпионкой по спортивной гим-
настике Светланой Хоркиной, за-
служенным мастером спорта РФ 
биатлонисткой Светланой Ишму-
ратовой. 

– Юнармейцы будут занимать-
ся не только начальной военной 
подготовкой и войсковыми экспе-
дициями, – говорит Дмитрий Тру-
ненков. – Мы будем заниматься 
историей России, географией и 
спортом.

Владимир ПАСЯКИН
Фото автора

Воспитывать патриотов

(Окончание. Начало на 1-й стр.)

Быстро пролетело время учёбы. По-
сле трёхгодичного обучения в «Нахим-
ке» парень решил продолжить обуче-
ние в расположенном в 20 километрах 
от Санкт-Петербурга военно-морском 
институте радиоэлектроники. Про-
блем с поступлением не было: теоре-
тические экзамены сдавать не нужно: 
профотбор, собеседование прошёл 
успешно. Сразу после поступления в 
вмуз Дмитрий был назначен команди-
ром отделения, ему было присвоено 
звание старшины 2 статьи.

– Что мне больше всего запомни-
лось во время учёбы в военно-мор-
ском институте? Я очень горжусь тем, 
что в 2000 году участвовал в параде 
войск на Красной площади, а ещё во 
время прохождения практики на учеб-
ном судне «Смольный» вместе с эки-
пажем корабля мы побывали с дру-
жеским визитом в германском городе 
Киль.

После окончания института лейте-
нант Дмитрий Спивак был направлен 
на Черноморский флот инженером ра-
диотехнической боевой части на СКР 

«Ладный». После трёх лет службы Дми-
трий получил новое назначение, те-
перь уже на БПК «Керчь» инженером 
группы автоматизированных систем 
управления, но её вскоре сократили…

– Не повезло мне, – задумчиво про-
износит старший лейтенант Спивак,– 
по крайней мере, так мне показалось 
после того, как я попал под сокраще-
ние.

– Что было затем?
– Я был назначен в Качинский бата-

льон связи, которым в то время коман-
довал подполковник Сергей Павлович 
Нагорный (ныне начальник штаба Ка-
чинского смешанного авиаполка).

Сергей Павлович внимательно вы-
слушал Дмитрия, познакомился с его 
личным делом, задал интересующие 
его вопросы.

– На должность начальника радио-
технической системы ближней на-
вигации пойдёшь? Не спеши с отве-
том, – отложив в сторону личное дело 
Дмитрия, произнёс подполковник На-

горный. – Сразу предупреждаю: долж-
ность непростая и очень ответствен-
ная. Оборудование на РСБН сложное, 
справишься?

Дмитрий согласился.
– В этот раз мне очень повезло: ра-

бота интересная, большую помощь в 
моём становлении оказал Сергей Пав-
лович Нагорный и оказывает до сих 
пор нынешний командир батальона 
связи подполковник Геннадий Ивано-
вич Дудник, за что я им очень благо-
дарен.

С тех пор много воды утекло. За это 
время старший лейтенант Дмитрий 

Спивак стал первоклассным специали-
стом, уважаемым в коллективе про-
фессионалом.

– Вы забыли задать мне ещё один 
вопрос, – на лице Дмитрия появилась 

очередная улыбка. – Я женат, у меня 
любимая жена Аня. Как мы с ней по-
знакомились? Иду я по Каче, навстре-
чу мне стройная, красивая девушка. 
Не удержался, подошёл, предложил 
ей на другой день встретиться. И что, 
вы думаете, она мне ответила? При-
ходи, мол, завтра в ДОФ, интересное 
мероприятие будет, там и встретим-
ся. Пришёл, занял ей даже место в 
зрительном зале, жду, а её всё нет и 
нет. Расстроился. Вскоре увидел её… 
на сцене. Вместе с группой детей она 
демонстрировала зрителям приёмы 
рукопашного боя. После окончания 

мероприятия мы с ней встретились 
у ДОФа. Оказывается, Аня – мастер 
спорта международного класса по кик-
боксингу. В настоящее время она за-
меститель директора Севастопольской 
детско-юношеской спортивной школы 
олимпийского резерва. Вот так мы с 
ней и познакомились, подружились, а 
затем и поженились. Четыре года на-
зад у нас родилась дочь, которую мы 
назвали красивым русским именем 
Василиса.

Разговор подходит к концу, на про-
щание крепкое рукопожатие. Желаю 
Дмитрию дальнейших успехов в служ-
бе. На лице старшего лейтенанта Спи-
вака вновь появилась улыбка. А почему 
бы ему и не улыбаться – служба идёт 
хорошо, в коллективе его уважают и 
ценят, в семье тоже всё в порядке.

– Какая у меня мечта? – повторяет 
мой вопрос старший лейтенант Дми-
трий Спивак. – Мечтаю получить оче-
редное воинское звание капитана, в 
этом я уже два срока выходил.

Пусть сбудется, Дмитрий, и эта твоя 
мечта.

Юрий БОГОМОЛОВ

– Не повезло мне, – задумчиво про горный. – Сразу предупреждаю: долж очередная улыбка. – Я женат, у меня 

О т  м о р я  д о  н е б а

О фиц иа льна я ис тория с ев ас тополь ской 
«Юнармии» началась. 22 июня в помещении Мор-
ской библиотеки им. адмирала М.П. Лазарева со-
стоялось заседание учредительного собрания по 
созданию регионального отделения Всероссий-
ского военно-патриотического движения «Юнар-
мия» г. Севастополя.

В конференц-зале библиотеки собрались учре-
дители регионального отделения, представители 
органов законодательной и исполнительной власти 
города, общественных организаций, поисковики, а 
также школьники-юнармейцы, 24 мая ставшие пер-
выми севастопольцами, принятыми в ряды «Юнар-
мии». В число учредителей вошли представите-
ли РО Всероссийской общественной организации 
ДОСААФ Анатолий Копнин, РОО «Федерация АРБ 
Севастополя» Константин Царенко, председатель 
РО Общероссийской общественной организации 
ветеранов ВС РФ Александр Фролов, начальник 
Севастопольского президентского кадетского учи-
лища Владимир Пискайкин, координатор движения 
«Юнармия» в Севастополе Владимир Коваленко, 
председатель Общественной палаты Севастополя 
Евгений Халайчев. Органы власти представляли за-
меститель губернатора Севастополя Евгений Дубо-
вик и депутат Законодательного собрания города, 
председатель комиссии по обеспечению эффек-
тивности власти Виктор Посметный.

Председателем собрания был избран Констан-
тин Царенко, секретарем – Владимир Коваленко. 
В президиум также вошла председатель регио-
нального отделения Общероссийской обществен-
но-государственной детско-юношеской организа-
ции «Российское движение школьников» Наталья 
Загородняя. 

Владимир Коваленко познакомил собравшихся 
с краткой историей создания «Юнармии», обри-
совал ее цели и задачи, представил учредителей 
регионального отделения. Докладчик подчеркнул, 
что по предложению Министра обороны России 
Сергея Шойгу и инициативе самого В. Ковален-
ко шефство над севастопольским отделением 
«Юнармии» взяла на себя заместитель Министра 
обороны Татьяна Шевцова. Татьяна Викторовна 
неоднократно посещала наш город и хорошо зна-
кома как военным, так и гражданскому населению.

С приветственным словом к участникам со-
брания обратилась Наталья Загородняя. Она вы-
разила уверенность в том, что обе организации 
будут способствовать всестороннему развитию 
подрастающего поколения и совершенствованию 
системы патриотического воспитания в образова-
тельных учреждениях Севастополя.

В соответствии с повесткой дня было учреж-
дено региональное отделение Всероссийского 
военно-патриотического движения «Юнармия»         
г. Севастополя. По предложению Анатолия Коп-
нина его председателем был единогласно избран 
Владимир Коваленко. Кроме того, в ходе собра-
ния был учрежден штаб регионального отделения 
и избран ревизор.

Отныне региональное отделение «Юнармии» 
в Севастополе обзавелось всеми необходимыми 
юридическими атрибутами и стало в строй город-
ских общественных организаций. С днем рожде-
ния, севастопольская «Юнармия»!

Наш корр.

История 
началась
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День 
правовых 

знаний
22–23 июня военной про-

куратурой – войсковая часть 

9 0 935 (г.  С е в ас т о п о л ь) в 

рамках проводимого в Во-

ору жённых Силах Россий-

ской Федерации месячника 

«Армия против наркотиков» 

в воинских частях прошёл 

единый день правовых зна-

ний на тему «Ответствен-

ность военнослужащих за из-

готовление, приобретение, 

хранение, перевозку и сбыт 

наркотических средств, пси-

хотропных веществ и их ана-

логов». 

Во енно с л у ж ащ им бы ли 

доведены понятия прест у-

плений данной категории, их 

квалифицирующие признаки, 

ответственность, виды нака-

зания по ним, а также при-

ведены примеры выявленных 

в ходе проведения проверок 

нарушений. Всего сотрудни-

ками военной прокуратуры 

осуществлены выезды в семь 

воинских частей, охвачено 

более 500 военнослужащих, 

проходящих военную службу 

как по призыву, так и по кон-

тракту.

Остается надеяться, что 

проведенные профилактиче-

ские мероприятия возымели 

на военнослужащих Черно-

морского флота действенный 

характер.

Старший лейтенант юстиции

А. ШЕВЦОВ,

помощник военного  

прокурора –

войсковая часть 90935

К выполнению задач Всеармейского 
месячника противодействия наркомании 
в командно-измерительном комплексе 
(часть является преемницей былого Центра 
космической связи) приступили на основе 
требований приказов Министра обороны 
Российской Федерации, методических 
рекомендаций и уже имеющегося опыта.

Опыт этот убедительно свидетельствует, что 
значительно уменьшить (а в идеале – совершенно 
изжить) проникновение в воинские коллективы 
ядовитых «брызг» от наркотических волн, охватив-
ших в XX–XXI веках весь мир, можно только ставя 
этому социальному злу заслоны профилактиче-
ской повседневной, комплексной работы. Именно 
на этих принципах основываются мероприятия 
плана работы в ходе месячника противодействия 
наркомании, разработанного офицерами штаба и 
специалистами. 

Данный план согласован с военным прокуро-
ром Евпаторийского гарнизона подполковником 
юстиции Дмитрием Агибаловым, руководителем 
военно-следственного отдела Следственного ко-
митета РФ по Черноморскому флоту подполков-
ником юстиции Дмитрием Халявиным, военным 
комендантом Евпаторийского гарнизона майором 
Леонидом Перовым. И это не дань пресловутому 
формализму. На самом деле опыт показывает, 
что согласованная с военной полицией и другими 
правоохранительными структурами работа в своё 
время помогла в ходе внезапной проверки опера-
тивно и в соответствии с буквой закона выявить 
рядового контрактной службы, употребившего 
наркотики. Предусмотрено планом и участие во-
енных юристов в проведении тематических бесед 
с личным составом.

Необходимый настрой и обоснованность не-
примиримой борьбы с уродливыми проявлениями 
наркомании прозвучали в выступлениях коман-
дира части полковника Романа Винокурова, за-
местителя командира части по работе с личным 

составом полковника Марата Каримжанова, спе-
циалистов и ветеранов на общем собрании воен-
нослужащих с повесткой дня «Наркотики – угроза 
национальной безопасности и основной фактор 
подрыва демографического и социального потен-
циала страны».

В помощь офицерам и младшим командирам, 
проводящим инструктажи нарядов на дежурство 
и различные работы, обновлены и подготовлены 
новые стенды наглядной агитации. Оказывает по-
мощь и контролирует ход мероприятий месячника 
комплексная группа в составе полковника Марата 
Каримжанова, и.о. начальника медицинской служ-
бы ефрейтора контрактной службы Юлии Хме-
лидзе, старшего помощника начальника штаба 
по службе войск и безопасности военной службы 
подполковника Романа Самчука, психолога Ва-
лентины Онищук, других специалистов. Среди 
подразделений, в которых наиболее ответственно 
и инициативно проводятся различные формы вос-
питательной работы в рамках месячника противо-
действия наркомании, комплексная группа от-
мечает роту, где командиром капитан Александр 
Аксёнов, отдел, возглавляемый подполковником 
Максимом Михеевым.

«Вооружило» знаниями командиров подраз-
делений методическое занятие по вопросам рас-
познавания признаков потребления наркотиче-
ских средств и психотропных веществ, а также по 
изу чению порядка действий при обнаружении во-
еннослужащих, лиц гражданского персонала в со-
стоянии наркотического опьянения, проведённое 
психологом В. Онищук. Подготовкой материалов 
для проведения Единого дня информирования, 
посвящённого Международному дню борьбы с 

наркоманией, на тему «Наркомания – величайшее 
бедствие современности» занимается юрискон-
сульт ефрейтор Ангелина Ушакова.

На сцене клуба расставлены музыкальные ин-
струменты. Здесь проходят репетиции ансамбля 
художественной самодеятельности под руковод-
ством инженера подполковника Андрея Станке-
вича для программы под девизом «Служба в Во-
оружённых Силах и наркотики – несовместимы!».

В библиотеке мы застали рабочее заседание 
общественного и спортивного актива части в со-
ставе председателя женсовета ефрейтора кон-
трактной службы Людмилы Добровольской, по-
мощника командира по физической подготовке 
и спорту подполковника Сергея Степаненко, ин-
женера подполковника Сергея Кулинича за об-

суждением того, как сделать увлекательнее ме-
роприятия спортивного праздника «Мама, папа, 
я – спортивная семья». Наличие грамот и кубков 
за победы и участие в состязаниях городского, 
гарнизонного и более высокого масштаба в под-
разделениях и музее части – предмет отдельного 
газетного материала. 

Полная «обойма» средств борьбы с наркома-
нией даёт уверенность в том, что проводимые на 
старте летнего периода обучения мероприятия 
послужат дальнейшему сплочению боевых расчё-
тов, решению ответственных задач, в том числе на 
предстоящем учении «Кавказ-2016».

Сергей ТКАЧЕНКО
Фото автора

Арсеналом 
всех средств

Месячник противодействия наркомании

Руководство полка проделало большую 
и плодотворную работу по пропаганде 
здорового образа жизни, недопущению 
незаконного потребления наркотических 
средств, психотропных веществ не только 
военнослужащими, но и членами их се-
мей, а также по усилению деятельности 
должностных лиц по профилактике не-
законного оборота наркотиков. Активное 
участие в мероприятиях также принима-
ли библиотекарь полка Дана Хлебникова, 
психолог Лариса Кутик, инструктор по со-
циальной работе служащий Юрий Варчук 
и другие. 

В процессе месячника большое вни-
мание было уделено разъяснению воен-
нослужащим и членам их семей вреда от 
потребления наркотиков. До личного со-
става под роспись была доведена ответ-
ственность граждан за незаконное хра-
нение, сбыт, потребление наркотических 
средств и психотропных веществ. Боль-
шое внимание уделялось организации и 
координации деятельности должностных 
лиц по недопущению ими незаконного 
проникновения наркотических средств и 
психотропных веществ в воинские коллек-
тивы, которыми они руководят.

Небезынтересно и то, что ак тивное 
участие в проведении месячника прини-
мали гражданское население авиагарни-
зона, учащиеся качинской средней школы 
№ 13.

Так, в холле клуба воинской части (быв-
шем гарнизонном Доме офицеров) была 
организована выставка победителей се-
мейного конкурса рисунков под названи-
ем «Мы против наркотиков». В ней при-
няли участие не только военно служащие 

смешанного авиационного полка, члены 
их семей, но и учащиеся школы № 13 по-
сёлка Кача. На обозрение зрителям были 
представлены лучшие семейные работы: 
тринадцатилетней дочери капитана Мак-
сима Романа Дианы. Дочь майора Вале-
рия Бесценного, девятилетняя Анаста-
сия, порази ла всех своим рисунком «Мы 
за жизнь!». В конкурсе также принимала 
участие шестилетняя дочь капитана Вла-
дислава Червоненко Наталья. Её работа 
называлась «Мы против наркотиков».

Учащиеся качинской средней школы 
№ 13 выпустили специальный номер газе-
ты под названим «Наркомания – дорога в 
бездну». Ряд работ был передан в отдел 
по работе с личным составом для отправ-
ки в Южный военный округ.

На плацу у матросского клуба для жи-
телей и гостей Качинского авиационного 
гарнизона под руководством Елены Ско-
мароховой и Натальи Калиниченко был ор-
ганизован концерт художественной само-
деятельности части под девизом «Служба 
в Вооружённых Силах и наркотики – не 
совместимы!». Выступления Павла Без-
нюка, Сергея Попова, а также школы вос-
точного танца «Очарование», детского 
хореографического коллектива «Шкоды», 
школы № 13 были встречены жителями и 
гостями авиагородка продолжительными 
аплодисментами.

Подводя итоги месячника, подполков-
ник Александр Аитов отметил, что в пол-
ку закончена индивидуальная подписка 
на второе полугодие 2016 года на газету 

«Флаг Родины». Количество подписавших-
ся составило 280 человек! При этом Алек-
сандр Рифатьевич отметил, что «Флажок» 
является для командиров подразделений 
надёжным помощником в информацион-
ном обеспечении личного состава, опе-
ративно и достоверно освещает учебно-
боевую и повседневную деятельность 
морской авиации Черноморского флота.

Нет сомнения в том, что успешно про-
ведённый в Качинском авиагарнизоне ме-
сячник по борьбе с наркоманией будет 
способствовать дальнейшему укреплению 
воинской дисциплины в подразделениях 
и боевой готовности авиационного полка.

Юрий БОГОМОЛОВ
Фото старшего лейтенанта  

Алексея Турчина

В соответствии с приказом Министра обороны РФ «О совер-
шенствовании работы органов военного управления по противо-
действию незаконному потреблению наркотических средств и 
психотропных веществ и их незаконному обороту в Вооружённых 
Силах Российской Федерации» в июне на Черноморском флоте 
проходит Всеармейский месячник противодействия наркома-
нии «Армия против наркотиков». Активное участие в нём при-
нимал и Качинский смешанный авиационный полк, которым 
командует полковник Андрей Киселёв, заместитель командира 
по работе с личным составом подполковник Александр Аитов.

Мы за жизнь!
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Материалы полосы подготовил Андрей ЛУБЯНОВ

«О сновной целью экспедиции было про-
ведение комплексных океанографиче-

ских работ в акватории Черного моря, при-
легающей к западному побережью Крыма. 
Это стало возможным после согласования 
программы исследований и организацион-
ных мероприятий с командующим Черно-
морским флотом адмиралом Александром 
Витко, – поясняет руководитель экспеди-
ции доктор географических наук, профес-
сор, член-корреспондент НАНУ Александр По-
лонский. – В процессе исследований были 
выполнены 42 станции, произведены заме-
ры температуры морской воды, солености, 
плотности, скорости распространения звука в 
воде, скорости течения, показателей кислот-
ности, получена информация по данной тема-
тике со спутников... Ученые отобрали пробы 
для изучения планктонного сообщества. В 
экспедиции использовались приборы и спе-
циальное оборудование гидрографической 
службы Черноморского флота и Института 
природно-технических систем РАН».

Я специально избегаю такого модного в 
научном мире слова английского происхож-
дения, как «мониторинг». Его вполне точно 
и понятно заменяет русское слово «наблю-
дение» и отчасти – «контроль за состоянием 
природной среды». В добрые советские вре-
мена подобные исследования затрагивали 
гидрофизические, гидрохимические и био-
логические показатели Чёрного моря, необ-
ходимые отечественным ученым для анализа 
современного состояния моря и наличия на 
водной поверхности так называемых ПАВ – 
поверхностно-активных веществ. Ученые, на-
ходившиеся на борту ГС «Донузлав», как раз 
и занимались наблюдениями за состоянием 
морской среды.

Многочисленные пробы и инструменталь-
ные измерения проводила на борту ГС «До-
нузлав» группа ученых в составе доктора тех-
нических наук Николая Грекова, кандидатов 
биологических наук Виктора Мельникова и 
Софьи Мазлумян, кандидата технических наук 
Александра Грекова, молодых исследовате-
лей Михаила Пасынкова и Елены Гребневой. 
Станции проводились в шельфовой зоне Чер-
ного моря, где глубины не превышали 200 ме-
тров. Причем работы шли в регионе как днем, 
так и ночью, пока ГС «Донузлав», который вел 
капитан Николай Робов, нарезал положенные 

ему галсы. Исследования гражданских ученых 
продолжались в течение четырёх суток. При 
этом учёные активно сотрудничали с моряка-
ми ГС «Донузлав», в частности – с помощни-
ком капитана по научной работе Александром 
Ивановым и командиром гидрометеорологи-
ческого отряда ГС ЧФ капитаном 3 ранга Дми-
трием Кириенко.

После выполнения 42 станций практиче-
ская часть экспедиции РГО завершилась. Те-
перь ученые должны проанализировать по-
лученные результаты. «В настоящее время 
идет обработка экспериментальных данных, – 
продолжает док тор географических наук 
Александр Полонский, – чтобы оценить со-
временное состояние Чёрного моря, мы вос-
пользуемся банком данных, собранных оте-
чественными учеными в течение 50–60 лет, а 
по некоторым показателям – и более 100 лет. 
В течение примерно двух месяцев будут сде-
ланы определённые выводы касательно изме-
нения природной среды и состояния морской 
экосистемы в регионе в условиях антропоген-
ных нагрузок и изменения климата».

Следует добавить, что экспедиция сева-
стопольских ученых прошла по заказу РГО и 
на средства специального гранта. Экологи-
ческие выводы состояния Каламитского за-
лива будут доложены по инстанциям. Кроме 
того, в сентябре организаторы и участники 
экспедиции проведут школу-семинар со сту-
дентами Филиала МГУ и Севастопольского го-
сударственного университета. Специалисты 
расскажут студентам морских и «экологиче-
ских» специальностей о специфике проведе-
ния морских экспедиционных работ и порядке 
обработки результатов.

На «Донузлаве»  
с черноморцами

В Русском географическом обществе
«Флаг Родины» продолжает информировать 

своих читателей о мероприятиях и акциях, ор-
ганизуемых и проводимых Севастопольским 
городским отделением всероссийской обще-
ственной организации Русское географическое 
общество.

Экспедиция 
на Байкал

5 июля текущего года на самое большое в мире 
пресноводное озеро Байкал из города-героя 

отправится международная экспедиция, в которую 
входят помимо севастопольских ученых их коллеги из 
Франции, Белоруссии и Украины, всего 16 человек. 
По сообщению ответственных за организацию экс-
педиции лиц, в частности, офицера запаса Алексея 
Завгороднего и оператора группы Максима Ткаченко, 
в планировании экспедиции приняли активное участие 
председатель Севастопольского отделения Русского 
географического общества, доктор географических 
наук, профессор Елена Воскресенская, писатель исто-
рик, антрополог, исследователь и руководитель по-
стоянно действующей экспедиции «Наше Отечество» 
Георгий Сидоров, путешественница, писатель и гене-
ральный директор печатного издания «Время стран-
ствий» Людмила Ерошенко. Поддержку экспедиции 
осуществляют Иркутское и Томское отделения РГО и 
Сибирский экспедиционный корпус.

Экспедиция имеет характер научно-исследова-
тельский, историко-патриотический и культурно-по-
знавательный. Научно-исследовательская программа 
составлялась под руководством доктора географиче-
ских наук, академика РАЕН и РЭА, заместителя декана 
географического факультета МГУ имени М.В. Ломоно-
сова, заведующего кафедрой геоэкологии и приро-
допользования филиала МГУ в Севастополе Евгения 
Игнатова и его заместителя Антона Новикова.

По мнению участников экспедиции, за две июль-
ские недели следует провести целый комплекс науч-
ных исследований в области климатологии и экологии, 
особенно по острым в социальном плане вопросам. На 
зафрахтованном судне «Захария» ученые обойдут раз-
ные районы озера, возьмут пробы воды, грунта, про-
ведут необходимые замеры, высадят научно-исследо-
вательские группы на отдельные участки побережья. 
Конечная цель экспедиции – мыс Рытный. Помимо 
изучения климатических особенностей и экологиче-
ских проблем, ученые попытаются обнаружить на бе-
регах Байкала признаки поселений местных народов, 
а также культурных слоев. Будут разведаны участки 
суши и стена перед входом в ущелье на мысе Рытный. 
Последнее известно своими загадками и легендами. 
Есть гипотезы, что в древности здесь стояло русское 
городище. Если гипотезы подтвердятся, то ученые 
получат ценную информацию о деятельности древней 
русской цивилизации, после чего будут внесены опре-
деленные коррективы в историю Отечества. Собран-
ные данные о климатических и геологических особен-
ностях Байкала предположительно позволят сделать и 
некоторые выводы о возрасте озера.

«Исследования будут проводиться с использова-
нием сложного научного оборудования, – отмечает 
Алексей Завгородний. – Эти приборы предоставляет 
географический факультет МГУ имени М.В. Ломоно-
сова. Они понадобятся и при осмотре пирамиды, рас-
положенной на берегу Байкала, координаты которой 
указал Георгий Сидоров. В ходе экспедиции планиру-
ется также изучение истории народов, проживающих 
в этом регионе, их культуры, быта, легенд и сказаний. 
Завершится экспедиция 18 июля». О результатах экс-
педиции на Байкал «Флаг Родины» расскажет после 
возвращения учёных в Севастополь.

Бу к ва льно несколько д ней на-
зад завершилась совместная экс-
педиция гидрографической службы 
Черноморского флота и Русского ге-
ографического общества. Она про-
ходила на ГС «Донузлав» в районе 
Каламитского залива. 
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Запад и Россия: великое противостояние
ЧТО ХОЧЕТ ОТ НАТО УКРАИНА?

Готовится к саммиту НАТО и «нэзалэжна». Он 
станет следующим важным после гей-парада «ев-
роатлантическим» мероприятием. С учетом того, 
что главным вопросом повестки саммита будет 
«нивелирование российской угрозы», определён-
ное место в натовских планах уделят и Украине. 
Ну не зря же Штаты и Европа здесь антироссий-
ские майданы устраивали. На форуме по без-
опасности в апреле с.г. в Киеве представитель 
минобороны США М. Карпентер объявил о про-
ведении в Варшаве заседания комис-
сии Украина – НАТО, где украинским 
представителям дадут слово. Однако 
этого режиму мало. Спикер Верховной 
рады А. Парубий, выступая 13 июня на 
заседании Межпарламентского сове-
та Украина – НАТО, заявил, что всту-
пление в НАТО – «цель Украины» и цель 
эту надо достичь «как можно быстрее», 
поскольку Украина, повторил заезжен-
ный лозунг Парубий, защищает «весь 
цивилизованный мир» (конечно же, от 
России). Надо сказать, что попытки ки-
евских политиков по собственной воле 
форсировать процесс интеграции Укра-
ины с НАТО не вызывают поддержки в 
Брюсселе, который не хочет переходить 
«красной черты» в отношениях с Рос-
сией. Как категорически заявил недав-
но представитель альянса, НАТО не со-
бирается на своём июльском саммите 
создавать специально для Украины (а 
также Грузии) статус «ассоциированно-
го партнёра».

Впрочем, об Украине с Грузией в 
Брюсселе никогда не забывали: даже 
не будучи членами НАТО, они интегри-
рованы в её военную инфраструктуру. 
На Западной Украине фактически име-
ется военная база, где размещены во-
оружённые силы стран НАТО – Польши 
и Литвы, так называемые «УкрПолЛит-
Бриг». Данная бригада формально яв-
ляется миротворческой, однако номен-
клатура вооружения (танки, тяжелая артиллерия 
и ударные РСЗО, бронетехника разнообразного 
назначения) не оставляет сомнений, что она спо-
собна вести боевые действия наступательного ха-
рактера. В свою очередь президент Украины П. По-
рошенко заявил, что инициированы практические 
обсуждения создания ещё одной совместной во-
енной базы с Румынией и Болгарией, и вновь на 
территории Украины, но уже в центральных об-
ластях страны. Он сообщил, что «во время визита 
президента Болгарии в Киев мы обсудили воз-
можность создания украинско-румынско-болгар-
ской бригады по образцу „УкрПолЛитБриг“…». При 
этом нужно отметить, что именно США являются 
главным инициатором размещения на территории 
Украины завуалированных натовских структур, что 
сегодня уже особенно и не скрывается. 

С приближением саммита заметно оживи-
лись натовские представители в Киеве – дирек-
тор офиса связи НАТО на Украине А. Винников и 
новый советник президента, экс-генсек альянса 
А. Фог Расмуссен. Для форсирования сближения 
Украины и НАТО американскими специалиста-
ми был подготовлен «Стратегический оборонный 

бюллетень», подписанный на днях Порошенко. 
Документ представляет собой своего рода «до-
рожную карту» реформирования обороны и без-
опасности. Следить за реформами и подгонять 
их будет теперь направленный в Киев Андерс Фог 
Расмуссен, так как, по мнению аналитиков блока, 
минобороны Украины с задачами не справляется. 
Фактически все рычаги управления процессом 
интеграции Украины с НАТО теперь в руках самих 
натовцев. Сегодня вопрос об официальном всту-
плении Украины в альянс не стоит. Поэтому Брюс-
сель видит свою задачу в том, чтобы максимально 

пристегнуть Украину к натовским планам, минуя 
институт членства. По сути дела, в отношении 
Украины и Грузии политическая линия блока не-
сколько дистанцировалась от действий генералов. 
Принято решение действовать в военной сфере с 
Киевом и Тбилиси так, словно они уже вступили 
в НАТО, а на политической арене декларировать 
преждевременность их полноправного членства 
в альянсе. 

Ну а пока что генсеком НАТО Й. Столтенбергом 
Киеву обещана «политическая поддержка сувере-
нитета и территориальной целостности Украины». 
Вероятнее всего, в Варшаве последует политиче-
ское новое заявление на ту же тему, и возможно, 
фантазирует Винников, будет утверждён «всеобъ-
емлющий пакет поддержки, который охватит все 
сферы сотрудничества НАТО и Украины». Именно 
об этом «пакете» и будет идти речь на заседании 
комиссии Украина – НАТО в Варшаве. Но, ско-
рее, всё будет банальнее: Порошенко снова будет 
просить деньги. И если у него получится убедить 
спонсоров, что реформы в стране успешно идут, 
то цель своего участия в саммите он выполнит – 
блок опять выделит какие-то денежные средства. 
То, что активность на саммите НАТО украинская 
делегация сосредоточит на «денежном вопросе», 

подтвердил и и.о. главы миссии Украины при НАТО 
Е. Божок. «Если Украина определит свои потреб-
ности более конкретно, то 28 членов НАТО будут 
готовы увеличить взносы в целевые фонды для 
помощи Украине в укреплении её оборонного по-
тенциала…» – заявил он.

Как уже говорилось, конструкция европейской 
безопасности сильно дестабилизирована про-
движением НАТО на восток. Гипотетическое при-
соединение Украины к блоку, о котором толкуют 
в Киеве, способно расшатать эту конструкцию 
до предела, за которым стоит вооружённый кон-

фликт. Поэтому объявленная Североатлантиче-
ским альянсом «политика открытых дверей» в от-
ношении Украины может принять такой вид, что 
за «открытыми дверями», собственно, ничего не 
будет. Во всяком случае не будет того, на что на-
деется Киев. С «открытыми дверями» в Евросоюз 
так уже произошло, замечает политолог Андрей 
Уваров. 

НЕ ВСЕ РВУТСЯ В БОЙ

Итак, новые члены НАТО из числа стран Вос-
точной Европы настаивают на ужесточении от-
ношений с Россией. В то же время Германия и 
Франция робко высказываются за постепенное 
налаживание диалога с Москвой для нахождения 
взаимоприемлемых формул компромисса по са-
мым острым вопросам, включая украинский и си-
рийский кризисы, приднестровский и карабахский 
конфликты. Таким образом, блок НАТО сегодня 
встал перед весьма серьёзной проблемой – вну-
три союзников назрели противоречия, которые 
так или иначе могут привести к расколу в процес-
се принятия решений. Раскол по сути уже есть, 
и выражается он, прежде всего, в разных подхо-
дах к решению региональных и континентальных 

проблем. Возможно, европейцы разобрались бы 
между собой, но дело упирается во влияние США, 
которые традиционно используют страны Прибал-
тики для наращивания антироссийских акцентов 
во внутренней политике ЕС.

Вместе с тем в последние годы со всей оче-
видностью стала ясна суть проводимой против 
России стратегии, которую США реализуют через 
НАТО: наращивая военную мощь, расширяться как 
можно ближе к границам России, сдерживая ее 
при этом политическими и экономическими ме-
рами. Название приуроченных к саммиту учений 

НАТО «Анаконда-2016» весьма красно-
речиво символизирует эти агрессивные 
действия по удушению России. 

На фоне истерии, которая развора-
чивается в преддверии саммита НАТО 
в Варшаве, Германия, кажется, пыта-
ется охладить чересчур горячие голо-
вы, занимая относительно взвешенную 
позицию по расширению присутствия 
военной инфраструктуры НАТО вбли-
зи границ России. В Берлине пони-
мают, что каждый новый солдат под 
эгидой НАТО на Украине приближает 
неизбежность конфронтации с Росси-
ей. Для Берлина важно, что усиление 
группировки НАТО в непосредствен-
ной близости от европейских границ 
России означает отказ от принципов 
Основополагающего акта Россия–НАТО 
от 1997 года. Именно этот акт, где за-
фиксирован отказ альянса размещать 
на постоянной основе свои войска на 
территории новых членов организации, 
долгое время позволял обеспечивать 
стабильность в Европе. Отказ от него 
автоматически привел бы к резкому 
витку политического, а в перспективе, 
возможно, и военного противостояния 
между НАТО и Россией.

Скорее всего, саммит НАТО будет 
проходить под серьёзным давлени-
ем США и упоминавшейся нами анти-
российской своры. Будут предприняты 
шаги по продвижению если не всего 

комплекса радикальных антироссийских решений, 
то хотя бы их части. Ситуация сложилась таким 
образом, что именно от июльского саммита НАТО 
будет зависеть, пойдёт ли Запад на открытую кон-
фронтацию с Россией. Варшавский саммит обе-
щает быть судьбоносным для будущего не только 
России и Европы, а всего остального мира. Ведь в 
нынешних условиях любые шаги игроков мирово-
го масштаба сразу же сказываются последствия-
ми на всем глобальном пространстве.

И прежде чем поставить точку, хочу привести 
слова Президента РФ Владимира Путина в ходе 
закончившегося на днях Петербургского междуна-
родного экономического форума о нашем вынуж-
денном ответе на шаги Запада.

«Я знаю точно, что мы вынуждены будем от-
вечать. Только я уже заранее знаю, что нас бу-
дут обвинять в агрессивном поведении, хотя это 
только ответ. Но ясно, что мы должны будем обе-
спечивать безопасность. Не только свою. Нам 
очень важно обеспечить стратегический баланс 
в мире», – сказал Путин. «Именно стратегический 
баланс обеспечивал гарантированный мир на пла-
нете», – добавил он.

Владимир НЕСМЕЯНОВ(Окончание. Начало в № 44)

НАТО ведёт
мир к войне

(Окончание. Начало на 1-й стр.)

Сергей Меняйло и Екатерина Алта-
баева по просьбе журналистов ответи-
ли на ряд вопросов, связанных с Днём 
памяти и скорби. «Севастополь первым 
принял на себя удар фашистов, – пояс-
нил Сергей Меняйло, – от взрыва маг-
нитной мины, не долетевшей до моря, 
погибли мирные севастопольцы. Мина 
предназначалась кораблям флота, но 
изменила траекторию падения. И ещё 
не вступив в бой, мы понесли поте-
ри. Когда историки подсчитают общие 
жертвы войны, будут называться циф-
ры 20 миллионов, а позже – 27 миллио-
нов погибших. Но первые жертвы всег-
да останутся первыми… Мы должны 
свято чтить память о погибших в Вели-
кой Отечественной войне и передавать 
эту память из поколения в поколение».

«Для всей России 22 июня – это день 
скорби, день траура, – сказала Екате-
рина Алтабаева, – мы вспоминаем о 
миллионах соотечественников, навсег-
да ушедших от нас. Мы не можем не 
вспоминать этих людей, погибших на 
полях сражений, под бомбами и снаря-
дами, в концлагерях и застенках, от го-
лода и холода. Великая Отечественная 
война – это особенная история. Мы не 
дадим ее исказить или запятнать, как 
бы наши недруги ни старались».

Мероприятия общегородского мас-
штаба продолжились вечером митин-
гом-реквиемом на улице Нефедова, 

в том месте, где 22 июня 1941 года в 
3.48 самоликвидировалась парашют-
ная мина. Через четыре минуты на на-
бережной Приморского бульвара са-
моликвидировалась вторая мина, но, 
к счастью, она не задела людей. В ма-
леньком и тесном скверике, где не раз-
вернутся и десять человек, руководи-
тели города и лидеры общественных 
организаций вновь вспоминали погиб-
ших 22 июня 1941 года севастополь-
цев и моряков Черноморского флота. 
Выступили с краткими речами губер-
натор Севастополя Сергей Меняйло, 
и.о. председателя Законодательного 
собрания Севастополя Екатерина Ал-
табаева, главный советник полномоч-
ного представителя Президента РФ в 
Крымском федеральном округе Сер-

гей Романенко, заместитель команди-
ра КВМБ по работе с личным составом 
капитан 2 ранга Руслан Сафиуллин, ру-
ководитель ветеранской организации 
Ленинского района Людмила Хамина, 
председатель клуба любителей исто-
рии Севастополя и ЧФ капитан 1 ранга 
запаса Олег Доскато. Ораторы напом-
нили об утратах и ранах войны, о геро-
ической обороне Севастополя, о бес-
примерном подвиге севастопольцев 

и моряков-черноморцев, о верности 
памяти и преемственности поколений. 
Капитан 2 ранга Руслан Сафиуллин 
подчеркнул, что моряки Черноморско-
го флота хорошо помнят уроки войны 
и потому держат «порох сухим», уве-
ренно овладевая новой техникой и со-
вершенствуя свое боевое мастерство.

Когда мы вспоминаем севастополь-
цев, ушедших от нас ровно 75 лет на-
зад, то историки и краеведы назы-

вают несколько цифр. 27 лет назад, 
когда впервые члены клуба любителей 
истории Севастополя и Черноморско-
го флота собрались на месте падения 
первой магнитной мины, были извест-
ны лишь фамилии трёх убитых. И тог-
да начались поиски и исследования. 
Ныне список жертв насчитывает 44 фа-
милии простых горожан, и ещё трое 
остаются в списках «без вести пропав-
ших». Потом появился памятный знак, 

ещё чуть позже – мемориальная доска 
с именами погибших. К жертвам сре-
ди гражданского населения следует 
обязательно приплюсовать и жертвы 
среди моряков. Ведь в 20.30 первого 
дня войны на траверзе Карантинной 
бухты подорвался на магнитной мине 
портовый буксир СП-12. Погибло 26 
моряков…

Андрей ЛУБЯНОВ
Фото Александра Григорьева 

В СЕРДЦАХ НАВЕЧНО

День памяти и скорби
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Личность и время

АККРЕДИТАЦИЯ

На ленинградский матч-реванш 
Каспаров – Карпов квоту на аккреди-
тацию советских журналистов утвер-
дили в ЦК КПСС – десять мест для цен-
тральных газет. На двух предыдущих 
матчах такой строгости не проявля-
лось. Шансов у меня никаких. Но уто-
пающий хватается за соломинку. Це-
лый день ожидаю в Москве в приёмной 
заместителя председателя Спорткоми-
тета СССР Вячеслава Гаврилина, с ко-
торым познакомился в пору его работы 
в «Красной звезде». Вечером предъяв-
ляю ему ходатайство редакции «Флага 
Родины», заверенное печатью Военно-
го совета КЧФ. В документе отмечено, 
что информация флотской газеты пе-
редаётся и на корабли, которые несут 
боевую службу в морях и океанах.

– Там, в Средиземном, только в шах-
маты играть, – усмехается В. Гаври-
лин. – А с вашим участием я придумал 
один ход. В Ленинград в пресс-центр 
матча для закатывания под плёнку 
журналистских пропусков необходимо 
доставить дорогую штуку – ламинатор. 
Вам это и поручим. Возьмёте билет на 
«Красную стрелу», сообщите сюда. Я 
позвоню в Ленинград, вас встретят. Он 
объяснил: «Моя подпись здесь не по 
рангу. Визируют на Старой площади. 
Но напишем так: «Спорткомитет СССР 
рекомендует…».

В Ленинграде вопрос решает ре-
спектабельный мужчина лет под сорок. 
Помнится, Чернявский. Он очень до-
брожелательно расспрашивает о том, 
как мне удалось получить такую визу. 
Наконец, даёт «добро» и предупреж-
дает: «В форме не появляться», хотя на 
мне костюм из «Берёзки».

Многие коллеги, не получившие 
пропуска в пресс-центр, ловят ново-
сти в баре на втором этаже гостини-
цы «Ленинград». Там коротает время 
всемирно известный фоторепортёр 
югослав Ратко Кнежевич – почти двух-
метровый гигант. В обмен на превос-
ходные снимки лондонской половины 
матча, где Маргарет Тэтчер запечат-
лена с бокалом шампанского, я вручил 
ему тельняшку.

На третий день на матч прибыл ко-
мандующий Ленинградской военно-
морской базой адмирал В.А. Самойлов. 
Я представился. Присмотревшись, он 
заметил: «Помню вас по Севастополю. 
Вы из „Флага Родины”». И неожиданно 
строго спросил: «Почему не в форме?». 
Выслушав объяснение, сказал: «В зале 
должно быть больше флотских офи-
церов». В этот момент подошёл член 
Военного совета ЛенВМБ вице-адми-
рал А.Г. Стеблянко – мой однокурсник 
по лениградскому училищу: «Вот так 
встреча! У тебя и аккредитация есть. 
Расскажи, почему наш Толя отстаёт».

Я ответил, что силы гроссмейстеров 
примерно равны, а для успеха очень 
важны психологическая устойчивость 
и боевой настрой.

 – Для этого мы создаём все усло-
вия, – сказал Анатолий Григорьевич, – 
и за результат несём ответственность.

А натолия Евгень евича с о сво-
им штабом разместили на Каменном 
острове в резиденции Главкома. Там 
гроссмейстера Анатолия Карпова на-
вещал лично адмирал В.А. Самойлов. 
Они вели задушевный разговор. Это и 
запечатлел ленинградский фоторепор-
тёр. Доставшийся мне снимок я хранил 

как зеницу ока, в те годы он не 
публиковался.

На очередном т уре я по-
явился в форме. Сразу на это 
обратил внимание Чернявский: 
«Нарушаете договорённость». Я 
сослался на приказание стар-
шего морского начальника, и 
он развёл руками: «Отменять 
не имею права».

В баре меня ждал с новостя-
ми Ратко. «Ого!» – прореагиро-
вал он сразу. Записав добытые 
мной в пресс-центре мнения 
гроссмейстеров, он многозна-
чительно похлопал по погону: 
«Я знал, что кто-то из „них” 
должен быть на таком матче». 

Мои объяснения, что я представляю 
только флотскую газету и никого боль-
ше, его, похоже, не убедили: «Ладно, 
ладно. Как говорят, услуга за услугу», – 
и Ратко подвёл к столику английского 
гроссмейстера Раймонда Кина. Из их 
разговора я уловил: то ли Каспаров 
играет выше крыши, то ли Карпов на 
неё не заберётся. Кин усмехнулся. По-
том достал из портфеля свою книгу 
«Московские манёвры» – о закулисных 
играх вокруг матчей, поставил авто-
граф и произнёс:

– Криша, ол райт!
…В 1994 году на Всемирной шах-

матной олимпиаде в Москве в гостини-
це «Космос» я вновь повстречал Ратко 
Кнежевича. После приветствия он рас-
смеялся:

– Под какой крышей теперь?
Разубедить его и на этот раз не уда-

лось.

ЗДОРОВЬЕ НАЦИИ

В 1983 году А.Е. Карпова избра-
ли председателем Советского фонда 
мира. Когда случилась Чернобыльская 
катастрофа, к Анатолию Евгеньевичу 
сразу же по своим каналам поступила 
информация. На второй день после ка-
тастрофы Советский фонд мира пере-
вёл пострадавшим первые денежные 
средства. Позднее Карпов возглавил 
оргкомитет крупнейшего Чернобыль-
ского телемарафона. На его просьбу 
откликнулся Всесоюзный телерадио-
комитет и выделил 24 (!) часа бесплат-
ного телевещания с включением Ев-
ровидения и выходом на Всемирную 
сеть. В результате таких усилий была 
создана международная гуманитар-
ная неправительственная организация 
«Чернобыль-помощь», которую Карпов 
возглавляет с 1989 года. С его участи-
ем появились программы помощи де-
тям Украины, Белоруссии и России. 
Через год развернула медицинскую 
программу Куба. 

В Москве организации «Чернобыль-
помощь» выделили помещение, где 
создан Центр экспресс-диагности-
ки для чернобыльцев. До последнего 
времени им регулярно пользовались 
и граждане Украины. Эти чернобыль-
цы, постоянно подчёркивает Анатолий 
Карпов, – настоящие герои! Если бы 
не они, всё бы обернулось намного 
трагичнее.

Многие знают, что такое Фонд мира. 
А.Е. Карпов возглавляет эту обще-
ственную организацию более 30 лет. В 
этом фонде создали электронную базу 
потерь советского народа в годы Вто-
рой мировой войны, обработали око-
ло 30 миллионов архивных дел. Изда-
но более 2.000 томов книги о Великой 

Оте чественной войне, из которых мож-
но узнать, кто в каких боях участвовал, 
каких наград удостоен, где призывал-
ся, в каких частях служил.

ПОРТРЕТ  
ГЛАЗАМИ СОВРЕМЕННИКОВ

Михаил БОТВИННИК, 6-й в истории 
шахмат и первый советский чемпион 
мира (1948–1957, 1958–1960, 1961–
1963 гг.):

– Карпов играл матч (со Спасским, 
1974 г. – Б.Г.) блестяще! Трудно ска-
зать, где он проявил большее ма-
стерство – в атаке или защите. Счёт 
вариантов сочетался с искусством по-
зиционной борьбы. Карпов понимал, 
что превзойти Спасского можно лишь 
тогда, когда всё отдаёшь шахматам. 
Любители шахмат признали успехи 
Карпова, и всех занимал следующий 
вопрос: будет ли повержен Корчной? 
Не волнуйтесь, отвечал я на вопросы 
любителей шахмат, не для того Карпов 
выиграл у Полугаевского и Спасского, 
чтобы проиграть Корчному... Играя с 
Корчным, Карпов уже чувствовал свою 
силу, ему надо было выиграть матч, и 
только!

Василий СМЫСЛОВ, 7-й чемпион 
мира (1957—1958 гг.):

– Об Анатолии Карпове много пи-
шут, и все справедливо сходятся на 
том, что, несмотря на свой возраст, он 
очень рационален, не по годам рас-
чётлив и не принадлежит к числу увле-
кающихся натур. Он умеет сдерживать 
эмоции, умеет расслабиться после 
каждой партии и сохранить силы для 
следующей.

Михаил ТАЛЬ, 8-й чемпион мира 
(1960—1961 гг.):

– Карпов – шахматист удивительной 
силы. Он играет в так называемые пра-
вильные шахматы – так, как диктует и 
рекомендует позиция.

Гарри К АСПАРОВ, 13-й чемпион 
мира (1985—2000 гг.):

– Карпов – апологет исключительно 
спортивного подхода к шахматам. Его 
шахматы – Игра. Его сила – в глубо-
ком знании и понимании излюбленных 
схем, в максимальном использовании 
минимальных ресурсов позиции. Во-
обще, современные шахматы и совре-
менные молодые шахматисты росли 
и развивались под влиянием наших с 
Карповым матчей. Шахматы двинулись 
вперед семимильными шагами после 
наших матчей.

Карпов использовал мои ошибки с 
хирургической точностью, впервые дав 
мне ощутить леденящий холод своего 
скальпеля.

Давид БРОНШТЕЙН, двукратный 
чемпион СССР, участник матча на 
первенство мира 1951 года:

– Существует много толков о секре-
тах стиля молодого Анатолия Карпо-
ва. Главной базой спортивных дости-
жений Карпова является удивительно 
ровное сочетание всех разнообраз-
ных приёмов миттельшпиля до тон-
чайших психологических нюансов во 
время предварительной подготовки к 
партии, когда надо избрать один-един-
ственный, тот самый вариант, который 
приведёт к победе или к желанной ни-
чьей. Возможности его неисчерпае-
мы – достаточно посмотреть, с какой 
лёгкостью и одновременно глубиной, 
красочной фантазией и необходимой 
изобретательностью ведёт Карпов дру-
жеские молниеносные, так любимые 
гроссмейстерами 5-минутные партии.

Юрий РАЗУВАЕВ, гроссмейстер:
– Карпова я знаю с 11 лет: вме-

сте были в школе Ботвинника, вме-
сте играли за студенческую сборную 
Союза, а с 1973-го по 1978 год я был 
его вторым тренером. В талантливом 
человеке многое удивляет, в Карпове 
меня всегда поражало его умение вла-
деть собой. 

Леонид АБАЛКИН, академик РАН:
– У Карпова феноменальное виде-

ние шахмат. Вспоминаю, как в одном 
турнире Карпов играл со Спасским и 
неожиданно пожертвовал фигуру, по-
теряв качество. Неужели он допустил 
ошибку? – подумал я. Однако через 
шесть ходов Спасский сдался. И по-
том ещё долго сидел в одиночестве 
перед доской, пытаясь понять, как это 
произошло.

Станислав ГОВОРУХИН, депутат 
Госдумы России, кинорежиссёр:

– Когда Карпов впервые играл с Ка-
спаровым, мои симпатии, не скрою, 
были на стороне Гарри. Однако потом 
уже болел только за Карпова. Он очень 

многое сделал и продолжает делать 
для нашей страны, ездит по разным 
городам, открывает шахматные шко-
лы. Ребёнок, который играет в шахма-
ты, убеждён, никогда не станет нарко-
маном или преступником.

А лександр ОНИЩУК, гроссмей-
стер, чемпион мира в командном за-
чёте, чемпион США:

– Когда-то совсем юным попал я по 
рекомендации тренера спортклуба ЧФ 
международного арбитра В.И. Семё-
нушкина на одну сессию в шахматную 
школу А.Е. Карпова. Для меня это было 
волнующим событием, но вряд ли я 
Анатолию Евгеньевичу запомнился.

В одном т урнире с Карповым я 
играл в 1996 году в Швейцарии на 
фестивале в Биле. После завершения 
партии мы её анализировали, потом 
он расспрашивал меня, вспоминал с 
теплотой о Севастополе, о наших бо-
лельщиках – Борисе Гельмане, Борисе 
Мельникове, Вадиме Хопрове, с кото-
рыми встречался в Крыму. Позднее они 
навещали его в Москве. 

Анатолий Евгеньевич предложил 
мне поработать в его команде, сказал, 
что ему интересны шахматисты моло-
дого поколения. Полагаю, что он об-
ратил внимание и на человеческие от-
ношения. Общение с чемпионом мира 
не только обогатило мои шахматные 
знания, но и позволило почувствовать 
пульс соревнований самого высоко-
го ранга, увидеть борьбу характеров, 
личностей.

Больше всего меня поразило пове-
дение Карпова после поражения. Воль-
но или невольно мы чувствовали какую-
то вину. Но Карпов ни разу никого не 
упрекнул, не проявил недовольства, 
не заперся в номере, как это бывает у 
других гроссмейстеров. Конечно, на-
строение скрыть не мог, но анализиро-
вал вместе с нами, в нём проявлялся 
какой-то шахматный фанатизм.

У Карпова жёсткий спортивный ха-
рактер, он умеет сконцентрироваться, 
собраться в нужный момент. Но как это 
ему удается, надо ещё поучиться.

Анатолий Карпов продолжает ак-
тивную общественную деятельность. В 
России и во многих странах он занима-
ется шахматным образованием детей. 
Школьные шахматы получили заметное 
развитие даже в Чили и Индонезии, не 
говоря о Китае. А вот Украина и Россия 
пока отстают.

Шахматы включены в школьные про-
граммы Швеции, Испании, Италии. По 
этому пути двигаются Аргентина, Ве-
несуэла и Куба. Практически во всех 
землях Германии на «продлёнке» дети 
дополнительно изучают шахматы.

Свою школу Карпов открыл и в США, 
где и я проводил занятия (уроженец 
Качи, Александр Онищук проживает в 
Техасе. – Б.Г.). Её поддерживают мэ-
рии, выделяют гранты. Через систему 
интернет-обу чения любой американ-
ский школьник может получить уроки.

Хорошо бы запустить такую про-
грамму дистанционного образования 
в Севастополе и Крыму. Слышал, что 
Анатолий Евгеньевич готов оказать в 
этом деле содействие, открыть филиал 
своей шахматной школы.

НЕУГАСИМЫЙ СВЕТ

По инициативе Анатолия Карпова в 
ряде регионов России на средства Ас-
социации фондов мира для ветеранов 
и инвалидов войны построены госпи-
тали, оборудованы центры охраны ма-
тери и ребёнка, оказывается помощь 
международной школе-интернату в 
г. Иваново, значительные средства вы-
делены на восстановление духовных 
центров России – таких как Оптина пу-
стынь, Валаам.

Усилиями Карпова с 2004 года воз-
рождён всероссийский (с 2014 года – 
международный) шахматный турнир 
среди школьных команд «Белая ла-
дья», который недавно прошёл и в Се-
вастополе.

Анатолия Евгеньевича Карпова уже 
долгие годы сопровождает мировая 
слава. Его объявили почётным граж-
данином 13 городов, в том числе Тула, 
Рим, Париж, Бальфор, штат Техас. Его 
великое шахматное наследие с годами 
не тускнеет и выражает достоинство 
интеллекта и творческого взлёта че-
ловека.

Борис ГЕЛЬМАН,
начальник отдела культуры и быта   

газеты «Флаг Родины»
(1983–1986 гг.)

КОРОЛЕВСКИЙ СКАЛЬПЕЛЬ
Анатолия Карпова

В резиденции Главкома ВМФ на Каменном острове с адмиралом В.А. Самойловым. Ленинград, сентябрь 1986 г.

(Окончание. Начало в № 43)
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Совет ветеранов – выпускников ЧВВМУ им. П.С. Нахимова 1969 
года, ветераны авианесущих кораблей ЧФ с глубоким прискорби-
ем извещают, что 18 июня в Санкт-Петербурге на 70-м году жизни 
скончался ветеран боевых действий, бывший заместитель началь-
ника НИИ ВМФ капитан 1 ранга в отставке

 ВЕРСОЦКИЙ 
Евгений Иванович, 

и выражают соболезнование родным и близким.

от Рюрика Акимова
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 6. Первый из кораблей русского флота под ко-
мандованием М.П. Лазарева в Наваринском сражении 1827 г., награж-
дённый почётным Георгиевским кормовым флагом и вымпелом за ге-
роизм личного состава. 7. Горы в Южной Америке вдоль тихоокеанского 
побережья. 9. Навигационная звезда созвездия Пегаса. 11. Промысло-
вое морское млекопитающее. 12. Спасательное устройство на подво-
дной лодке. 13. Художественный стиль, господствовавший в Западной 
Европе в XII–XV вв. 15. Устройство для сохранения температуры поме-
щаемых в него продуктов. 19. Один из главных румбов. 21. Настольная 
игра. 22. Вид спорта. 23. Корабельная снасть для закрепления различных 
предметов. 24. Младший дипломатический ранг. 28. Большое морское 
парусное судно. 29. Оперетта советского композитора Н.М. Стрельни-
кова. 30. Поделочный камень. 33. Освобождение ледоколом судна, за-
стрявшего во льдах. 35. Сооружение на верфи для строительства кора-
блей. 37. Металл, один из важнейших материалов техники. 39. Световые 
явления около Солнца и Луны. 40. Исторически сложившаяся, устойчи-
вая разновидность художественного произведения. 41. Стремительное 
продвижение и боевые действия в тылу противника. 42. Основной орган 
управления силами в боевой и повседневной обстановке.

 ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Одна из линий теоретического чертежа ко-
рабля. 2. Площадка для игры в теннис. 3. Смещение летательного 
аппарата в полёте от линии заданного пути под воздействием ветра. 
4. Вид Военно-морского флага. 5. Задания, по результатам исполне-
ния которых судят о психофизиологических, личностных характери-
стиках, а также знаниях, умении и навыках испытуемого. 8. Нижняя 
часть внутреннего пространства корабля. 10. Приспособление для 
размещения патронов и ускорения заряжания стрелкового оружия. 
14. Роман английской писательницы XX в. Э.Л. Вой нич. 16. Единица 
счета в спортивных играх. 17. Вооружённый караульный, выполняющий 
боевую задачу по охране и обороне порученного ему поста. 18. Часть 
науки «Теория корабля». 20. Такелажный инструмент. 22. Часть тан-
ка. 25. Навигационный ориентир. 26. Музыкальное произведение для 
одного или двух инструментов, части которого объединены общим 
художественным замыслом. 27. Травянистое растение, используемое 
как пряность. 31. Набор струн для одного музыкального инструмента. 
32. Повседневная воинская деятельность на кораблях, в частях, уч-
реждениях. 34. Крупный морской рак. 36. Денежная единица Японии. 
37. Период игрового времени в хоккее. 38. Дипломатическое обраще-
ние одного государства к другому. 

По горизонтали: 6. «Азов». 7. Анды. 9. Сеат. 11. Морж. 12. Тубус. 
13. Готика. 15. Термос. 19. Норд. 21. Шахматы. 22. Бокс. 23. Найтов. 
24. Атташе. 28. Барк. 29. «Холопка». 30. Яшма. 33. Околка. 35. Эллинг. 
37. Титан. 39. Гало. 40. Жанр. 41. Рейд. 42. Штаб.

По вертикали: 1. Батокс. 2. Корт. 3. Снос. 4. Вымпел. 5. Тест. 
8. Трюм. 10. Обойма. 14. «Овод». 16. Очко. 17. Часовой. 18. Стати-
ка. 20. Драек. 22. Башня. 25. Маяк. 26. Соната. 27. Тмин. 31. Аккорд. 
32. Служба. 34. Омар. 36. Иена. 37. Тайм. 38. Нота.

Что же придумал заслуженный деятель 
искусств Крыма Юрий Маковский в «№ 13» 
в варианте «номер три»? А поставил все с 
ног на голову! Причем в этом ему активно 
помогали художник-постановщик Ирина 
Куц и балетмейстер заслуженный работник 
культуры Украины Олег Дорохин. Все вме-
сте они из помощника премьер-министра 
Ричарда Уилли сделали не огурчика, а на-
стоящего огурца, секретаря оного Пигдена 
перевели в статус «тела мужского средних 
лет», «телу» же – надели на голову рога!.. 
Стоп, к чему рассказывать про то, что нуж-
но видеть собственными глазами, надры-
вая от смеха животик?!

И это непременно нужно даже тем, кто 
хорошо знаком с комедией, признанной 
лучшей в Европе. Прийти в зал, чтобы от 
души порадоваться успеху игривого «тори» 
заслуженного артиста Крыма Ильи Дом-
бровского, совершенно блистательного как 
в прежней, так и в новой версии спектакля 
артиста Виталия Максименко, крутого до 
карикатуры ветерана повешения в шкафу 
артиста Александра Науменко, неувядаю-
щих в соблазнительности и формах актрис 
Оксаны Громовой и Дианы Кугаевской, за-
жигательной, неожиданной, яркой актрисы 
Виктории Шпаковской!

После восклицательного знака в звезд-
ном перечислении главных исполнителей 
обычно следует «и др.». Так вот у Маков-
ского нынешний «др.» оказался заполнен 
молодыми талантливыми персонами из са-
мой что ни на есть матросской среды. Чем 
театр вернул благодатнейшую традицию 
Черноморского флота – давать путевку к 
вершинам искусств призывникам творче-
ских профессий. 

Об одном из них – актере рядового во-
инского звания Антоне Еремине, который 
в «№ 13» играет, пожалуй, самого пред-
приимчивого и состоятельного официанта 
Лондона, «Флаг Родины» уже рассказы-
вал. Выпускник известной актерской шко-
лы имени И.К. Карпенко-Карого, Еремин 
служил сначала в отдаленной воинской 
части на Бельбеке, теперь – в подразде-
лении центра обеспечения управления 
ЧФ. Участвует в нескольких спектаклях 
драмтеатра имени Бориса Лавренева ЧФ. 
Как свидетельствуют строевые команди-
ры и театральные начальники – с двой-
ной нагрузкой справляется. Сложился и 

зрительский круг его севастопольских по-
клонников.

А вот второй новичок срочной службы 
матрос Кирилл Ильин, призывник с Байка-
ла, прошлогодний выпускник Иркутского 
театрального училища, – дебютант во всех 
отношениях. Но какое блестящее начало – 
главная роль в нашумевшей, любимейшей 
севастопольскими зрителями постановке! 
Он – Джордж Пигден – персонаж, вокруг 
которого раскручивается вся феерическая 
интрига комедии.

Когда отгремели овации (а среди зри-
телей были не только представители род-
ной части Ильина и Еремина, но и молодые 
гвардейцы ГРКР «Москва»), парни во флот-
ской форме получили возможность попасть 
за кулисы, чтобы поздравить сослуживцев 
с премьерой, пожать руки, обнять, обме-
няться впечатлениями. Как же было не за-

дать им хоть пару вопросиков?! Отвечали 
охотно.

Старший матрос Григорий Домиников: 
«Я в этом зале не впервые, в чем-то уже 
разбираюсь. Работа в премьере наших ре-
бят – выше всяких похвал. Хороши оба, и 
Еремин, и Ильин. В части в нарядах, как 
положено, стоят, на сцене главные роли 
играют, это здорово!».

Старший матрос Илья Половко: «Я прак-
тически уже отслужил по призыву, а в театр 
попал впервые в жизни! Потрясен. Хотя в 
части сам играл в новогоднем капустнике. 
Кстати, писали сценарий, ставили, испол-
няли вместе с Кириллом. Он – роль Деда 
Мороза, я – старшины. Было весело, ре-
бятам понравилось. Ну а в этом спектакле 
Кирилл, хоть и дебютант, – большой моло-
дец! От всех сослуживцев поздравляю его 
с успехом!».

Командир части капитан 2 ранга Игорь 
Кустарев полностью разделил мнение под-
чиненных: «Одно могу сказать – это по-
маковски! Там, где зритель радуется и 
смеется или глубоко переживает, сопе-
реживает, это по-маковски. Прекрасная 
работа, как и все другие постановки это-
го режиссера. Что касается обоих наших 
матросов, приятно, что они успевают ре-
шать служебные задачи и помогать наше-
му флотскому театру. В этом убедились и 
ребята, которые с ними служат, – не зря 
пришли на спектакль. У всех прибавилось 
ярких впечатлений и хорошего настрое-
ния». 

А все ещё мокрый от накала актерских 
усилий исполнитель главной роли спекта-
кля матрос Ильин только и сказал: «Я меч-
тал попасть на эту прославленную сцену, 
звезды благодаря командирской воле со-
шлись. Мечта сбылась!». 

Так что не грех повториться: «Ай да Ма-
ковский! Ай да Черноморский флот!».

Наталия МИКИРТУМОВА
Фото Анатолия Куксы

Браво!

Фурор чёртовой дюжины
Так и хочется сказать: «Ай да Маковский!». 

Ибо Юрию Владимировичу удалось даже не 
дважды, а теперь уже трижды войти в одну и ту 
же реку. Причем зрители массово поддержали 
главного режиссера флотского театра в этом 
феноменальном упорстве. Благодаря чему в 
репертуаре лавреневцев ровно тринадцать лет 

живет блистательная комедия Рэя Куни «№ 13» 
(более 150 показов!), неизменно собирая ан-
шлаги и давая возможность каждому новому 
актерскому поколению явить свои исполнитель-
ские перспективы, а мастерам сцены ещё раз 
доказать – их способности к перевоплощению 
неисчерпаемы.

21 июня на 89-м году ушел из жизни ветеран Великой Отечественной 
войны, ветеран одного из управлений штаба ЧФ полковник в отставке

 МАЛЯР 
Всеволод Иванович. 

Совет ветеранов и коллектив управления штаба Черноморского 
флота выражают соболезнование родным и близким покойного. От-
певание 24 июня в 11.30 в церкви Святой Варвары на кладбище 5-го км.

20 июня на 84-м году ушел из жизни ветеран военной службы, 
бывший начальник отдела одного из управлений штаба ЧФ капитан 
1 ранга в отставке

ИВАКИН 
Владимир Дмитриевич. 

Совет ветеранов и коллектив управления штаба Черноморско-
го флота выражают соболезнование родным и близким покойного. 
Гражданская панихида 25 июня в 9.30 в Доме траура на ул. Пожарова.


